



**JOSÉ VÍCTOR  
RODRÍGUEZ  
NÁJERA**

SOCIEDAD

## Inteligencia artificial en México

**L**a inteligencia artificial (IA) se ha convertido en un tema de suma relevancia en el ámbito global, y su impacto en diversas esferas de la vida cotidiana y pública no puede pasarse por alto. En un debate celebrado en el Consejo de Seguridad de la ONU, el secretario general, António Guterres, ha enfatizado la importancia de evaluar con urgencia los efectos positivos y los riesgos asociados a esta tecnología.

Guterres ha destacado que la IA tendrá consecuencias dramáticas en el desarrollo sostenible, el mundo laboral y el tejido social. Su velocidad y alcance son elementos que no deben subestimarse. Sin embargo, también ha subrayado que nos encontramos en un terreno desconocido en muchos aspectos.

**Si bien la IA ha generado grandes expectativas, incluso con estimaciones que sugieren que podría contribuir con billones de dólares a la economía mundial para 2030, los propios diseñadores de esta tecnología no tienen una visión clara de hacia dónde se dirige su avance sorprendente.**

El secretario general ha llamado al Consejo de Seguridad a abordar esta tecnología con un sentido de urgencia, una perspectiva global y una mentalidad de aprendizaje. Advierte que lo que hemos presenciado hasta ahora es solo el comienzo, ya que la innovación tecnológica nunca volverá a moverse tan lento como lo hace en la actualidad.

Para muestra, un botón. En México, iniciará un proceso electoral en septiembre próximo, que es considerado el más importante en los últimos años. Se van a elegir a más de 20 mil personas en puestos de elección popular el próximo 2 de junio de 2024.

La autoridad electoral prevé capacitar a poco más de 49 mil personas quienes serán funcionarios de casilla, para atender a más de 98 millones de personas que acudirán a más de 170 mil casillas que se distribuirán en todo el territorio nacional.

Se elegirán a 128 senadores y 500 diputados federales y el relevo en 9 gubernaturas (ciudad de México, Chiapas, Guanajuato, Jalisco, Morelos, Puebla, Tabasco, Veracruz y Yucatán); en la capital del país, a los relevos en las 16 alcaldías; concejales, legisladores para el Congreso capitalino; lo mismo que en la mayoría de las 32 entidades federativas, presidencias municipales y autoridades indígenas.

Este panorama hace imprescindible el uso de la IA. La guerra sucia entre candidatos y partidos políticos tendrá su punto neurálgico en esta tecnología para emitir información --fotografías y videos-- para intentar manipular la conciencia colectiva, como ya se ha vivido en meses recientes. Pero, sin duda, aportará datos para identificar patrones de violencia y observar las tendencias de los ciudadanos.



**La IA es una realidad que debemos enfrentar con prontitud y responsabilidad. Si queremos aprovechar sus beneficios y mitigar los riesgos, es imperativo actuar de manera concertada y establecer regulaciones adecuadas que nos permitan guiar su desarrollo de manera ética y segura. El futuro está en nuestras manos y debemos tomar decisiones informadas para el bienestar, por lo menos, en México.**

### **PUNTO CERO**

El Inai emitió una alerta sobre el aumento de robo de datos de tarjetas de crédito y débito a través de la técnica conocida como carding; que tiene el objetivo de obtener la información numérica de las tarjetas, incluyendo el código de verificación. Hay que tener mayor cuidado con su uso.

•Periodista.  
@JoseVictor\_Rdz

